## La biblia y nuestras culturas

Juanca Stauber

En la Paz, Bolivia, 45 participantes provenientes de 12 países de Latinoamérica iniciamos a mediado de junio del Curso Intensivo de Biblia (CIB '95) y se extenderá hasta fines de noviembre. El curso profundizará una lectura de la biblia desde nuestras culturas. Teniendo como anfitriones al Centro de Teología Pastoral, que coordina Ramiro Argandoña, los cursistas están instalados en Chulumani, a cuatro

horas al este de la Paz, en una zona subtropical y a sólo 1560 metros sobre el nivel del mar.

El Curso Intensivo de Biblia es un programa de la Red Latinoamericana vinculada a la Comisión de Participación de las Iglesias para el Desarrollo (CPID), del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), y al CEBI (Centro de Estudios Bíblicos del Brasil).

Los bloques temáticos establecidos para los meses de estudios son:

- 1-Cultura de nuestro Continente
- 2-Experiencias de Trabajos Bíblicos
- 3-Historia Bíblica

4-Cosmovisón Bíblica y un bloque temático sobre: Tierra, Imágenes de Dios, Familia, Organización Social, Apocalíptica, Vida Comunitaria, Espiritualidad de Jesús, Conflicto Social, Judith, Marcos y Oseas.

El curso edita un boletín titulado "Jallalla !" (Aleluya, viva, en aymara)- ABYA YALA (expresión del pueblo Kuna de Panamá, que significa "Tierra en plena adurez ", "tierra amada"). En el mismo se transmite la memoria de las actividades de los cursistas, una de las primeras fue conocer la realidad de la zona donde se realiza el curso. Y así nos lo relatan en el boletín número uno: La Realidad de los Yungas

El sábado 17 de junio dirigentes de instituciones y federaciones campesinas, juveniles y eclesiales, hicieron un alto en sus tareas para compartir con nosotros sus problemas, dificultades, esperanzas y logros a favor del desarrollo de la región. Desde hace años estas organizaciones han tratado de articular sus esfuerzos en un programa denominado "Yungas 2000". Este frente ha representado una alternativa a los programas oficialistas, que en todo caso han respondido a las presiones norteamericanas.

<u>Ubicación</u>: La región de los Yungas está situada en el Departamento de la Paz. Posee una población aproximada de 152.000 habitantes. Los "yungueños" viven distribuídos en 380 comunidades del Nor Yungas, y 291 comunidades del Sur Yungas, organizándose en 420 sindicatos y 61 subcentrales.

La mayoría de los Yungueños son pequeños productores que trabajan en un total entre 32 y 82 unidades agropecuarias, el 70% de las cuales está constituída por una parcela de menos de cinco hectareas.

Problemas: la falta de tierras y el minifundio creciente son problemas muy críticos en los Yungas. Esto obliga a "cansar la tierra" y a salir en búsqueda de otros lugares. A ello se le suma la poca fertilidad y por lo tanto son pocos los productos cultivables.

Otro problema es el bajo precio de los productos, las enfermedades y la comercialización, en donde influyen otros factores como la falta de caminos; la venta "verde" o por adelantado, el desconocimiento de los precios del mercado; pero sobretodo, la falta de organización.

El Cultivo de la Coca: este cultivo es el más importante en casi toda la región y es el único medio de sustento para muchas familias. La ganacia de los otros productos depende del precio del mercado y de la época, pero son mínimos y algunos son sólo cultivados para el consumo propio. La coca, en cambio, puede cosecharse dos y hasta tres veces al año.

Tradicionalmente la coca ha sido consumida por miles de campesinos y mineros de la región andina, valles y amazonías. El uso más corriente y ordinario es el de acullicar la hoja ( que no es lo mismo que mascar). Sin embargo también es utilizada en la medicina (en pomadas, cataplasmas, etc.); pastas dentales; infusiones; diagnostico de enfermedades y otros, como adivinaciones y ofrendas rituales.

Situación actual de los Cocacoleros: El 19 de julio de 1988, el gobierno aprobó la ley 1008 que regirá los planes de sustitución y control del tráfico ilícito, La ley del régimen de la Coca y sustancias controladas distingue a la HOJA de la COCA en dos formas: a)en estado natural, donde no produce daños a la salud humana; b)Hoja en proceso de transformación química, que aísla la cocaína y produce efectos psicofisiológicos nocivos para la salud humana. Divide, al mismo tiempo, a Bolivia, en tres zonas de produción de coca: Zona de producción tradicional (en la cual se encuentran Los Yungas); Zonas de producción excedentaria; y Zona de producción ilícita.

El programa Yungas 2000 contempla un plan de desarrollo CON COCA, respetando las tradiciones y necesidades de esta región.